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本报记者 吴铎思 本报通讯员 冯跃龙

连日来，新疆维吾尔自治区乌鲁木齐市持续开启“烤箱”

模式，热浪席卷大地。烈日下，建筑工人们挥汗如雨，用勤劳

的双手为城市建设贡献力量。

6月 12日 11时许，记者来到正在施工的中建三局乌鲁木

齐机场改扩建项目，在项目新建航站楼施工现场，气温已接近

40摄氏度，工人们正冒着酷暑紧张施工。

测量尺寸、裁切、拼接安装……49 岁的云南籍安装工崔

明、陈远春动作干脆利落，汗水顺着黝黑的脸庞不断滑落，背

上的汗水已浸透工装。“目前我们正在进行屋面隔热面板拼

接，安装要求非常高。”崔明远告诉记者，由于隔热板是白色

的，阳光直射易形成反射，相当于头顶烈日，面朝高温。

“为了防止晒伤和中暑，施工中需要‘全副武装’，作业一

段时间后，要喝两瓶藿香正气水，一上午差不多要喝掉两大瓶

水。”崔明远说。

来自河北的建筑工人宋佳寅，同样负责航站楼屋面的安

装工作，他对面板温度感受尤为真切。“有时即使戴着手套都

能感觉到面板烫手。”宋佳寅说，现场不少钢材、工具也都会被

晒得烫手，有时不小心握一下，会被烫得赶紧缩回来。

针对高温，施工单位调整了施工时间，避开中午高温时

段。“项目定期还给我们送西瓜和绿豆汤解暑。”宋佳寅说。

16时许，在位于乌鲁木齐头屯河区的中欧班列冷链物流

项目工地，数百名工人正在进行冷库厂房外部主体施工。

在项目距离地面几十米的塔吊起重机驾驶室内，31岁的

阳利平正头戴安全帽，端坐其中，操纵塔吊为工地来回运送建

筑材料。

“虽然塔吊室安装了空调，但高空作业阳光直射，加之四

周都是铁皮和玻璃，整个操作室完全暴露在烈日下，空调效果

远不及地面。”阳利平告诉记者。塔吊需徒手攀爬，有时，只是

爬上塔吊，汗水就打湿了衣服。

“我从事这份工作已经四五年了，早就练成了‘钢筋铁

骨’。”阳利平擦了擦脸上的汗水，全神贯注地盯着吊臂。他

说，在几十米的高空，哪怕掉下去一粒小石子，都有可能伤到

人，他必须时刻保持专注。

“每天早上 7点多开始工作，中午 12点才能下来吃饭。午

休两个多小时后，又要上去了，一直到晚餐时间再下来。”阳利

平说，人在高空，上厕所很不方便，为了减少攀爬频率，只能尽

量少喝水。

虽然辛苦，但看着建筑一天天“长高”，阳利平由衷感到自豪。
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本报记者 彭冰 柳姗姗 本报通讯员 金万宝

最近，胡俊祥和同事们刚刚完成了金

义东（金华-义乌-东阳）市域轻轨车厢低

压电气接线箱的接线工作，每节轻轨车厢

的接线箱有 1800 多根线束，它们就像是车

厢的“神经系统”，而胡俊祥的工作就是让

车厢的“神经系统”保持畅通。

今年 44 岁的胡俊祥是中车长客股份公

司高速动车组制造中心装配产线组的车辆

电工。从创新工匠到高铁“教头”，他在生

产一线的历练中，成长为同时获评正高级

工程师、高级技师的“双师型”高技能人才，

并在今年“五一”国际劳动节前夕，荣获全

国五一劳动奖章。

“成功没有终点，对技能的追求一直在

路上。”胡俊祥对记者说。

“大工匠”的绝活

1997 年，胡俊祥技校毕业后来到中车

长客股份公司，成为一名铁路车辆电工。

25 年来，他坚守一线岗位、潜心钻研，

用高超技艺和创新思维解决了大量生产难

题。先后总结优秀操作法 30 余项，形成技

术成果 130 余项，以他名字命名的“胡俊祥

客车电气六步调试法”，被纳入企业轨道车

辆电气调试工艺规程，在电气调试领域广

泛应用。

21 世纪初，我国开始研制时速 250 公里

“和谐号”动车组，列车数据传输的重要部

件 连 接 器 芯 体 的 焊 接 成 为 制 约 生 产 的 瓶

颈。该芯体内部的 7 个焊接金属针，分布在

直径仅有 5 毫米的圆形范围内，留给焊接的

空隙比焊头还要小，操作难度堪比用焊枪

在针尖上绣花，一时无人能胜任。

胡俊祥主动承担了这项攻关任务，凭借

钻研出的“超密集环境电气焊接”技术，练成

了被工友们称为“微缩梅花烙”的绝活，经他

焊接的芯体接近“完美”，成品率达 100%。

他也因此荣获公司首批“大工匠”称号。

2012 年，胡俊祥在国家级技能竞赛中

脱颖而出，荣获“全国技术能手”称号。

工人发明家

从“绿皮车”到“复兴号”，胡俊祥参与

了中国高铁自主创新的全过程。

“ 如 今 ，一 列 高 速 动 车 组 有 几 万 根 线

束，装配、调试过程中不能有一丝一毫的差

错。”胡俊祥说。为此，他发挥在电气领域

融会贯通的技术优势，打通了不同工种间

的壁垒。

为解决老式校线设备精确度差、费时

费力等缺陷，他发明了“声光线路检测仪”，

形成了自动化系统检测方法，在各型铁路

车辆电气生产工序中得到广泛应用。

为提升高速动车组装配效率和质量，

他带领团队研发出“高速列车装配阶段性

能检定技术”，实现了装配性能动态检定技

术从无到有的跨越。

2020 年，他主持“超快速检测高铁动车

组电缆破损点的系列方法研究”项目，形成

荧光检测法、红热成像检测法、超声波检测

法等 30 余种应用于不同生产阶段的电缆破

损快速检测方法，该项目获得中国创新方

法大赛全国总决赛一等奖。

此外，他首创的“动车组司机室遮阳帘

安装定位调整装置”“动车组车下大型设备

吊装大力矩值施加辅助装置”等成果也先

后获得国家专利授权。如今，他已累计获

国家发明专利及实用新型专利授权 13 项。

高铁“教头”

2018 年，胡俊祥领衔的工作室被授予

“国家级技能大师工作室”，目前，工作室有

140 余名成员，其中，核心成员 34 人。

胡俊祥牵头编写了《模块化多技能柔性

培训技能丛书》等多部教材，并作为核心成员

发明了高速动车组调试操作技能实训装置，

为公司培养了 120多名跨工种技能人才。

他还邀请国内外创新方法专家以及省

内学科带头人，为工作室成员进行创新方

法培训和专利申请辅导。近年来，每年形

成技术创新成果均在 500 余件。

近几年，胡俊祥承担起为国家培养、选

拔世界技能大赛选手的重任。世界技能大

赛被誉为“世界技能奥林匹克”，第 46 届世

界技能大赛首次设置轨道车辆技术项目，

胡 俊 祥 受 聘 成 为 该 项 目 的 中 国 专 家 组 成

员、国家队教练组组长，与其他专家组成员

一道制定了科学详尽的培训方案。

由于疫情原因，原定今年在上海举办

的第 46 届世界技能大赛取消，但胡俊祥觉

得自己此前的努力并没有白费，在当“教

头”的过程中，和不同领域的技能高手切磋

交流，开阔了视野，有了新视角，这些都是

在为带领选手参加下一届世赛蓄力。

“随着中国轨道交通装备走向世界，中

国的技能人才也会在世界技能之巅绽放光

彩。”胡俊祥说。

胡俊祥在多年生产一线的历练中成长为“双师型”高技能人才——

从创新工匠到高铁“教头”

追梦·一线职工风采录G

放下钢枪 拿起焊枪

烈日迎“烤”

本报记者 田国垒 本报通讯员 庞玉强 张荣宝

25年前，他放下钢枪，拿起焊枪，在电力行业的钢铁丛林

里摸爬滚打、淬炼成才。25 年后，他从一名优秀的退伍侦察

兵蜕变成为金牌工匠、国际焊接技术顶尖专家。这位在电力

焊接一线用青春和汗水成就精彩人生的人，就是齐鲁大工匠、

华能国际电力股份有限公司德州电厂焊工班班长程平。

“都说当焊工苦，但当过兵的人最不怕苦。”说起 25 年的

焊工生涯，程平感慨万千。1995 年，退伍侦察兵程平来到华

能德州电厂工作，最初两年他在检修班工作，1997 年接触焊

接工作后，他一下子就爱上了这个极具挑战性的工种。

为了迅速提高焊接技术，程平常常利用业余时间苦练焊

接操作基本功。别人练 2小时，他就练 6小时。长时间的焊接

操作让他的眼睛酸胀，身上被喷溅的焊花烫出了一块块疤痕。

2013年，在企业 6号炉中温再热器抢修中，程平又当了一

次“侦察兵”。他爬进仅有 40厘米高的狭小缝隙内，趴着焊接

了 10 余个小时，成功找到漏气管道并消除漏点，为机组抢修

赢得时间。

25年来，程平带领团队先后完成电力焊接技术攻关 20余

项，其中，他经过十几次试验，研发出“司太立硬质合金真空水

冷堆焊修复工艺”新技术，大大延长了高压阀门结合面的使用

寿命，每年节约成本约 42万元。他自创的困难位置倒立焊接

手法，对机侧给水三通阀结合面大面积冲刷形成的沟槽进行

修复，一次性节约资金 30余万元。

2014 年 6 月起，程平连续担任七届国际焊接大赛华能代

表队的裁判、教练。2019年 9月，在第七届嘉克杯国际焊接大

赛中，程平发明的手工氩弧焊自动送丝器，填补了国际空白，

一举夺得新设备创新表演赛特等奖。

近几年，程平又将探索目光延伸到新能源等领域。2021
年 3 月，他在风电机舱狭小空间内，采用冷焊工艺，连续奋战

50 个小时，成功修复风机刹车卡钳球墨铸铁底座，为企业节

约资金 50 余万元。2021 年 6 月，程平拟定的改进焊接方案，

通过改变焊接工艺和焊接材料，成功解决了火箭发动机上一

个焊接件承压不足的难题，为国家航天事业作出贡献。

赵春青赵春青 绘绘

本报记者 陈俊宇 本报通讯员 尚驰

在长征五号系列运载火箭（简称“长五系

列火箭”）总设计师李东的办公室里，大大小

小的长五系列火箭模型在办公桌、落地窗旁、

橱窗里静静矗立。

“工作累了抬头看看它们，就像看到了自

己数十年的航天岁月。”自1992年进入中国航

天科技集团有限公司中国运载火箭技术研究

院，李东与长五系列火箭相伴了20余载。

这些年来，他带领团队将长征五号、长征

五号B两型火箭从一张白纸变成了“托举”探

月、探火、空间站在轨建造任务的“主力箭”，结

束了我国没有大型火箭的历史。

今年“五一”国际劳动节前夕，李东荣获

全国五一劳动奖章。

从好奇少年到火箭专家

李东与航天结缘，既有巧合，又仿佛命中

注定。

少年时，李东总爱仰望星空，闪烁的群星

让他心生好奇。直到在《人民画报》上看到长

征三号火箭，他对航天有了最初的向往：“我

要考和航天有关的大学，没准将来就能摸一

摸火箭呢。”

他如愿考入北京航空航天大学。毕业那

年，机缘巧合，李东看到了长征三号火箭实

物，决定为了梦想再努力一次，更靠近火箭一

点。随后，他考上了火箭院自培研究生，成为

运载火箭与航天工程技术专家、中国工程院

院士龙乐豪的学生。

毕业后，他留在火箭院工作，开启了与火

箭相伴的日子。

2005年，李东被任命为长五火箭总设计

师，彼时，还不到40岁的他踌躇满志：“运载火

箭的能力有多大，中国航天的舞台就有多大，

我们需要一枚新型大推力火箭来结束中国没有

大型火箭的历史！”

实现大型火箭的突破是几代航天人的梦

想，前路困难重重，但李东和研制团队下定决心：

拼一把，没有路那就蹚出一条路！

240多项创新造“巨箭”

“在长五系列火箭研制过程中最难忘的事

是什么？”“哪项技术的攻克过程最难？”面对这样

的问题，李东每次都是思考几秒，然后说：“每一

项都很难，每一次抉择都关系重大。”

是啊，太多了。刚立项的长五火箭就像一

张白纸，不知道从哪儿下笔、怎么走笔。火箭直

径从3.35米跨越到5米，运载能力成倍提升，但

研制过程并不是简单地放大、累加，必须采用大

量全新的技术闯关。

李东率领团队突破了240多项核心关键技

术，采用新技术比例达到90%以上，远超新型火

箭新技术比例不得超过30%的国际惯例，研制工

作量是以往火箭的近5倍，这也意味着风险成倍

增加，“保成功”的压力越来越大。

如期完成研制任务的底线没有留给李东

慢慢抉择的时间。关键技术能否突破、新技术

能否真正做到吃透、飞行风险是否辨识全面并

控制有效……午夜梦回，这些问题盘旋在他心

头。紧张到无法入睡的夜晚，李东一遍遍梳理

思路，寻找更好的突破口、做最经得住推敲的

抉择。

不但要及时抉择，还得做出经得起历史考

验的抉择。李东说：“总设计师从来不是一个人，

而是一个团队，我之所以能快速、准确做出评判，

来源于团队的分析和反馈。”

2016年11月3日，长五火箭首飞成功。十

年磨一“箭”，李东终于率领团队擎起了“巨箭”。

908天终获涅槃重生

在长五系列火箭研制团队中，流传着这样

一句话：如果发射成功了，只能高兴两个小时；如

果发射失利了，就连悲伤的时间都没有。

2017年7月2日，长五遥二火箭发射失利，

研制团队期盼成功的热切心情随着直线下坠的

火箭一起坠入冰窖。

跨过了研制、创新的一道道坎，归零、复飞

的难题摆在型号总指挥和总设计师面前。

但是这个过程又谈何容易？造成发射失利

的“元凶”躲在层层迷雾之后，研制团队在黑暗中

蹚了无数条路，却一次次发现都是死胡同。

那段时间，尽快完成排故和复飞像巨石一

样压在研制团队成员胸口。无论是深夜还是凌

晨，只要任务需要，总指挥王珏和李东总是第一

时间赶到现场，电脑和手机上的消息都第一时

间回复。

在黑暗中苦熬了 908 天，2019 年 12 月 27
日，长五遥三火箭复飞成功！

李东和研制团队把心血都倾注在长五系列

火箭这个“孩子”身上，却忽视了自己的孩子。李

东曾说：“多年后，当孩子们问起我在那些缺席他

们成长的日子里都做了什么时，希望我的回答

和回忆不止有愧疚和遗憾。”

或许，长五系列火箭一次次成功腾飞，就是

李东给他们的答案。

把每一次发射当作首飞

聊起自己总是一两句带过的李东，说起

整个研制团队却滔滔不绝，“团队”两个字被

频繁提及：谁为了任务推迟了婚礼，谁是最年

轻的指挥员……这些，他都一清二楚。

在团队成员眼中，李东是一个冷静的人，

首飞成功那晚，所有人都很激动，他很平静；

失利那晚，很多人掉下眼泪，他也很平静。

李东对技术追求完美，这也在潜移默化

中影响了团队。“一个方案，不但要知道它为

什么可行，还要知道它的边界”“一项技术，不

但要知其所以然，还要知道它的前世今

生”……整个团队都对技术精益求精。

在李东眼中，研制团队有直面困难的勇

气、战胜困难的能力和干事创业的激情。他

说，不是自己的风格影响了团队，而是这个团

队过硬的作风，成就了长五系列火箭，也成就

了自己。

与长五系列火箭相伴20多年，多少青丝

变华发，李东少年时那颗“摸一摸火箭”的好

奇心却始终未变。

“每一次发射都是全新开始，也是检验整

个火箭研制过程是否合格的最后一关。”李东

要带领团队用一发又一发的成功，铺就中国

通往航天强国的道路。“对于我们来说，火箭

发射 1次成功不叫成功，10次成功也不叫成

功，只有始终怀着如临深渊、如履薄冰的心

态，把每一次发射都当作首飞、把研制过程的

每一步都走踏实，才能取得真正的成功。”

开“飞机”的土专家

6月16日，安徽省全椒县襄河镇八波村，朱茂光在
喷防作业中为植保无人机更换电池。他的身后，同事
正在操作植保无人机为水稻喷洒农药。

植保无人机，顾名思义是用于农林植物保护作业
的无人机，由飞行平台、导航飞控、喷洒机构三部分组
成，通过地面遥控或导航飞控来实现喷洒作业，可以喷
洒药剂、种子、肥料等。

“无人机飞防，省时、省工、安全、高效，站在田边操
控遥控器，每小时能喷洒农药、液体肥料100多亩，效
率是人工作业的几十倍。”朱茂光今年39岁，2015年，
从小就对机械感兴趣的他，一接触植保无人机，就意识
到这款“神器”将成为田间地头的“新宠”。当年，他便
报名参加了为期 3个月的技能培训班，成为当地最早
一批植保无人机飞手。

8年来，朱茂光先后使用过5代植保无人机，平均
每年飞防面积 3万亩。工作之余，爱好钻研的朱茂光
最喜欢研究他的“伙伴”，通过相关书籍和视频教程，自
学了很多植保无人机维修知识，经常帮助“飞友”排除
故障，成了远近闻名的无人机土专家。

本报通讯员 沈果 摄

阅 读 提 示

题图题图（（左左））为为20212021年年44月月2929日日，，长征五长征五
号号BB遥二运载火箭在中国文昌航天发射场遥二运载火箭在中国文昌航天发射场
点火升空点火升空。。 宿东宿东 摄摄

题题图图（（右右））为李东在火箭总体装配车为李东在火箭总体装配车间间。。
火箭院供图火箭院供图

那颗那颗““摸一摸火箭摸一摸火箭””的好奇心始终未变的好奇心始终未变

与长五系列火箭相伴与长五系列火箭相伴2020多年多年，，总设计师李东已把它刻进心里总设计师李东已把它刻进心里

李东带领团队将长征五号、长征五号B两型火箭从一张白纸变成了“托举”探月、探火、空间

站在轨建造任务的“主力箭”，结束了我国没有大型火箭的历史。他把每一次发射都当作首飞，用

一次又一次的成功腾飞，铺就中国通往航天强国的道路。


